

RÉQUIEM POR LA PAZ EN HONDURAS

Dr. ASSEMIEN VIVIANE EPOUSE ADIKO

ASSISTANTE

Université Félix Houphouët-Boigny d'Abidjan (Côte-d'Ivoire)

assemien.adiko@gmail.com

Resumen: Honduras sueña con la paz. Es un país donde se asesina con una facilidad y una frecuencia poco habitual. ¿Cómo se puede explicar esta escalada de la violencia? Para ciertos analistas, es culpa de las autoridades que favorecen la impunidad y no logran establecer normas rígidas para acabar con la gran criminalidad que atemoriza a la mayoría de los hondureños.

Palabras claves: Honduras, Violencia, Asesinatos, Impunidad, Criminalidad, Autoridades.

Abstract: Honduras dreams of peace. It is a country where people are killed easily and with an unusual frequency. How can we explain this escalation of violence? For some analysts, it is the fault of the authorities who favor impunity and fail to establish rigid standards to end the great crime that frightens most Honduran.

Keywords: Honduras, Violence, Killings, Impunity, murder, Authorities.

Resume: Le Honduras rêve de paix. C'est un pays où l'on assassine avec une facilité et une fréquence inhabituelle. Comment peut-on expliquer cette escalade de la violence? Pour certains analystes, la faute incombe aux autorités qui favorisent l'impunité et ne parviennent pas à établir des règles strictes pour mettre fin à la grande criminalité qui terrorise la plupart des Honduriens.

Mots clés : Honduras, Violence, Assassinats, Impunité, Criminalité, Autorités.

Introducción

"¡Gracias a Dios que salimos de estas honduras!" Algunas fuentes afirman que esta frase fue pronunciada por Cristóbal Colón, salvado de un huracán en la costa de la actual América Central durante su cuarto viaje. Otra hipótesis es que el nombre proviene de "hondo" es decir profundo, debido a los suelos hondos y llenos de agua y arena. En cualquier caso, Honduras forma parte hoy de los países más peligrosos del mundo. Hundido en el espanto del terror, con el corazón lleno de miedo y de desolación, la deriva de este país pequeño territorialmente, es decir, casi un tercio de la superficie de Costa de Marfil (322 462 km²), vuelve a poner en alerta la mayoría de aquellos que quieran aventurarse allí.

Desde el golpe de Estado de 2009, las cifras del crimen y el horror han recrudecido. Según la Organización Mundial de la Salud, diariamente son asesinadas alrededor de 20 personas. Ni un solo caso ha sido resuelto por la policía y la justicia. La mayoría de las víctimas investigaban sobre la corrupción política, las concesiones mineras, los problemas agrarios y el tráfico de drogas.

Entre 2002 y 2014, Global Witness, una organización no gubernamental especializada en la lucha contra el saqueo de los recursos naturales (petróleo, madera, diamantes) en los países en desarrollo y la corrupción política que lo acompaña, contabilizó 111 activistas muertos en Honduras¹. También, para los defensores del medio ambiente, el país tiene los índices más altos de inseguridad en el continente. El índice de seguridad social que incluye las necesidades sociales y medioambientales es casi inexistente.

Según cifras oficiales del Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y Justicia Penal, A.C., otra organización no gubernamental mexicana, Honduras tiene el récord mundial de homicidios, con una tasa de 85 por cada 100 000 habitantes en 2015. Ya en 2012, la ONU había clasificado el país como el más violento del mundo con una tasa de homicidios de 90,4 por cada 100 000 habitantes. Aunque las estadísticas muestran una disminución de esta tasa a 66,6 entre 2012 y 2014, Honduras sigue siendo el país con mayor grado de delincuencia en el mundo, si bien no se ha declarado zona de guerra.

¹ Nicolas GARCETTE, *Au Honduras, une violence incessante*, disponible en : <http://crime.blog.lemonde.fr/2015/09/29/au-honduras-une-violence-incessante/> 29 septembre 2015

Ante tan impresionante nivel de criminalidad e impunidad y tantas situaciones de violación de los derechos humanos, ¿Podemos decir que el gobierno es superado por las mafias y traficantes de droga? ¿Por qué el país es tan violento y qué justifica el mutismo de la policía y de las fuerzas armadas ante el crimen? ¿Supone esta situación que existe un acuerdo tácito entre la mafia y las autoridades? ¿Significa todo ello que el gobierno ha perdido el control de la situación? Estas preguntas son las que intentaremos resolver a través de un análisis que echará luces sobre la situación de violencia recurrente en Honduras.

I/ Generalización de la violencia

Geográficamente cerca de Salvador, Honduras es el segundo país más grande y más montañoso de América central. Abunda en todas formas de violencias: agresiones y guerras entre bandas. El país está en la tormenta. ¿Cuáles son las causas de esa violencia irracional y fuera de control de los gobiernos?

1 – El activismo de los Marabuntas o Maras

Honduras sufre de la dictadura de pandillas criminales. Mara es un diminutivo de la palabra " Marabunta " que proviene del caliche, una jerga salvadoreña en alusión a la forma en que las hormigas se expanden, invadiendo y devorando todo lo que encuentran a su paso¹. La palabra se utilizó para designar a un grupo formado en la década de 1980 por los inmigrantes ilegales de El Salvador, Honduras o Guatemala, que huían las condiciones de vida difíciles en sus distintos países. Así, las Maras se originaron en los Estados Unidos, y luego se asentaron en sus respectivos países después de su expulsión masiva. Hoy, estas pandillas juveniles representan un fenómeno social muy complejo.

Las Maras son activas en las zonas urbanas y suburbanas. Tienen células localizadas principalmente en Centroamérica. Los países más afectados son Guatemala, Belice, El Salvador, Honduras y, en menor medida Canadá, Estados Unidos y México. Ciertos países centroamericanos como Nicaragua, Costa Rica y Panamá lograron mantener alejado de su territorio esta ola de delincuentes organizados.

Las Maras se componen principalmente de adolescentes de 12 a 21 años, en busca de apoyo y salida de la extrema pobreza. Sus actividades van desde el tráfico de drogas hasta la extorsión, el proxenetismo y el robo. El asesinato forma parte de su iniciación. Prácticamente

¹ Cf. Philippe GODARD, *Marabuntas: La violence des gangs au Honduras*, Paris, Syros, 3 octobre 2006, p.15.

todos los miembros de esta organización internacional se distinguen por tatuajes impresionantes que cubren el cuerpo y, a menudo, la cara, así como el uso de su propio lenguaje de señas. Eso, les permite reconocerse mejor entre sí, facilitando al mismo tiempo sus movimientos. Pero la otra cara de la medalla fue que en un principio, los signos utilizados facilitaban también su localización por las bandas rivales y las autoridades, de ahí, su posterior abandono de esta práctica. Tienen como principio «Vives para la Mara o mueres por la Mara». Lo que significa que una vez integrado al grupo, uno no se puede marchar.

El 23 de diciembre de 2004, se produjo uno de los crímenes más conocidos en Chamelecón cuando un autobús interurbano fue detenido por seis hombres armados que mataron a 28 pasajeros civiles, la mayoría de los cuales eran mujeres y niños. Explicaron más tarde que fue una protesta contra el Gobierno de Honduras por proponer el restablecimiento de la pena de muerte.

Con las Maras, la participación de mujeres en acciones criminales se incrementó en Honduras. Las que alcanzan un alto rango dentro de las organizaciones son destinadas a la venta de droga, traslado de armas, cobro de extorsión, sicariato o señuelos para atraer los blancos¹. El caso de María Isabel Martínez, alias "La Diabla", es uno de los más sonados en Honduras.

Según ciertos análisis, los factores que originan el crecimiento y formación de las Maras, son la falta de política social a favor de la población pobre, la desintegración familiar, el desempleo, la deserción escolar de los jóvenes, a quienes unos ven como víctimas del sistema. Pero ¿la población debe seguir sufriendo por lo que constituye hoy un cáncer social? ¿La pobreza lo puede justificar todo?

2 – ¿La violencia por la violencia?

La Organización Mundial de la Salud define la violencia como el uso deliberado de la fuerza física, amenazas contra otros o uno mismo, contra un grupo o comunidad, que cause lesiones, daños psicológicos, problemas de desarrollo o muerte². La violencia en su enfoque más amplio incluye no solo la violencia de comportamiento, sino también la violencia

¹ Cf. El País, Mujeres en pandillas, un fenómeno social en incremento en Honduras, disponible en: <http://www.elheraldo.hn/sucesos/831605-219/mujeres-en-pandillas-un-fenomeno-social-en-incremento-en-honduras>

² *Idem*

estructural. Así, por definición, la pobreza y la exclusión son unas formas de violencia estructural.

Aunque clasificado como un país de ingresos medios, y a pesar del enorme potencial productivo, Honduras tiene uno de los niveles de pobreza más altos en toda América latina. Además, el crecimiento económico es muy irregular para poder reducir la pobreza de manera sostenible. Según Arturo Alvarado, la corrupción está presente bajo todas las formas imaginables en Honduras. Unos pocos se benefician de los recursos del país en detrimento de la inmensa mayoría de la población nacional, con lo cual los hondureños pobres no pueden tener acceso a servicios de salud eficientes y oportunos¹. Esta injusticia justifica la violencia.

La inseguridad afecta gran parte del territorio hondureño. En departamentos como Francisco Morazán y Cortés, principalmente las ciudades de San Pedro Sula y Puerto Cortés, la tasa de criminalidad es mucho más alto que el promedio nacional. En ciertos barrios, caminar en la calle no es recomendable, incluso de día. En General, siempre es mejor viajar en grupos. En caso de agresión, uno no debe oponer ninguna resistencia a fin de evitar una reacción extrema por parte del agresor.

Los pandilleros hondureños actúan como si tuvieran el control de todo el país. Por ejemplo las Maras que actúan en Tegucigalpa y Comayagüela impusieron una serie de reglas a la población. Los mensajes, las señales de control territorial, la ropa, el pelo y el calzado son algunas prohibiciones. A las mujeres les impiden ser rubias o pelirrojas².

La violencia callera impacta negativamente el turismo, perjudicando el pleno desarrollo de un sector que pudiera constituir para Honduras una verdadera fuente de divisas. Los delincuentes hacen lo que les da la gana sin preocuparse por las autoridades, sin miedo. La situación empeora cada día. Matar a una persona es tan común como comerse un dulce. Berta Cáceres, activista ambiental y de derechos indígenas y Premio Ambiental Goldman por su papel en la lucha contra el proyecto hidroeléctrico de uno de los constructores de represas más grandes del mundo para preservar las tierras del pueblo lenco, vivía bajo amenazas. Fue asesinada en su ciudad natal de La Esperanza, Intibucá, el 3 de marzo de 2016 a los 46 años. Lo mismo pasó con María José Alvarado, Miss Honduras 2014, asesinada por el novio de su

¹ Cf. Arturo ALVARADO , Corrupción, crimen y desempleo ,<http://www.elheraldo.hn/opinion/615321-210/corrupcion-crimen-y-desempleo>

²Supuestas prohibiciones hechas por pandilleros en Honduras, disponible en : <http://www.laprensa.hn/sucesos/841878-410/supuestas-prohibiciones-hechas-por-pandilleros-en-honduras>

hermana Sofía Trinidad que también apareció muerta. Según la Policía, Ruiz el novio se molestó porque su novia había bailado con otro hombre.

A partir de eso, podemos afirmar que la pobreza por sí sola no puede justificar todos los actos de violencia. En países más pobres como Bolivia antes de Evo Morales, la tasa de criminalidad no era tan elevada como en Honduras. Ante la impotencia del pueblo que no puede alzar la voz para protestar contra los mareros y los resultados no concluyentes de las autoridades que sin embargo afirman luchar para impedir el mal, nos preguntamos quién manda realmente en Honduras.

3 – ¿Quién manda allí?

El crimen en Honduras es un hecho que preocupa mucho a las autoridades. ¿Cómo atraer inversores con tanta inseguridad? Las organizaciones criminales son numerosas y la mayor parte de los delitos quedan impunes. La policía, además de ser negligente, es acusada de corrupción y el sistema judicial de incompetente. El gobierno de Honduras reconoce que 23 de sus 24 cárceles no cumplen todos los requisitos, pero el pueblo le acusa de proteger a criminales. Uno de los casos más recientes fue el del Alcalde de Yoro, Arnaldo Urbina Soto, capturado en 2014, acusado de liderar una banda de narcotráfico que habría asesinado a más de 137 personas y abusado sexualmente de una gran cantidad de mujeres.

Con métodos pocos eficientes, no se puede enfrentar a la criminalidad en alza en Honduras. El CONADEH, Comisionado Nacional de los Derechos Humanos, lamentaba que desde 2010 hasta 2014, 84 abogados fueron asesinados, entre los cuales el ex-juez de la paz Iris Argueta, atacada en el parque central de Catacamas, en el departamento oriental de Olancho, por hombres que viajaban en motocicleta. Ejercía su cargo con honradez y dedicación en defensa de los ciudadanos que no tienen capacidad económica para contratar los servicios privados de un profesional de derecho¹.

El Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo de Canadá (IDRC), ha financiado un proyecto que pone de relieve la dinámica entre el crimen organizado y las élites en cuatro países: Honduras, Guatemala, Nicaragua y Colombia. En Honduras, se habla de crimen organizado con implicación de las más altas autoridades, el caso de Juan Ramón Matta Ballesteros. Según la revista Forbes en un estudio hecho en 1987, el referido narcotraficante

¹CONADEH: 86 profesionales del derecho han muerto, disponible en: <http://www.laprensa.hn/honduras/761238-410/conadeh-86-profesionales-del-derecho-han-muerto>

llegó a tener tanto dinero que ofreció pagar la deuda externa de su país. Pero el Presidente de aquel entonces, José Azcona del Hoyo se negó¹. También se habla de sicariato, un fenómeno que se ha incrementado exponencialmente desde la década de 1980. Para justificarlo, los especialistas mencionan una legislación pobre, la falta de investigación rigurosa para detener a los criminales y la ausencia de justicia en el país. Porque los jueces son incompetentes o que los testigos son asesinados antes de testificar².

II/ HONDURAS: IMITACIÓN O EFECTOS DE AGLOMERACIÓN

La criminalidad no es un fenómeno espontáneo. Siempre existen factores que la provocan. Puede ser la expresión de un malestar social. Honduras no fue siempre un país peligroso. Durante el siglo XIX y casi todo el siglo XX, fue uno de los países más pacíficos del planeta ya que la tasa de homicidios era de 10 por cada 100 000 habitantes³. Pero a partir de 1990, el número de asesinatos aumentó de forma drástica. ¿Cómo se puede explicar un panorama tan triste?

1 – La criminalidad, efecto de urbanización

Se entiende por criminalidad el volumen de infracciones a la ley por parte de los individuos, en un momento y un espacio determinado⁴. El fenómeno de urbanización que consiste en la aparición y crecimiento de grandes ciudades conlleva gran variedad de dificultades: promiscuidad, agresiones, robos, vandalismo, asesinatos, etc., muchas de ellas debidas a la pobreza y a las malas condiciones existenciales.

En Honduras, el proceso rápido de urbanización durante la segunda mitad del siglo XX, arrastró problemas como la exclusión social ocasionada por el desempleo o la marginalización prolongada, el problema de acceso a servicios básicos de calidad entre otros fenómenos. Estos centros urbanos, convirtiéndose en polos de atracción, contribuyen a globalizar la criminalidad.

¹ Cf. Steven DUDLEY, *Élites y crimen organizado en Honduras: Juan Ramón Matta Ballesteros* disponible en: <http://es.insightcrime.org/investigaciones/elites-crimen-organizado-honduras-juan-ramon-matta-ballesteros>, 13 Abril 2016

² Cf. La criminalité au Honduras, disponible en : <http://www.economist.com/node/21556914> (16 juin 2012, “The eye of the storm”, situation actuelle de violence)

³ Cf. Eric HAMOVITCH, *Honduras*, Ulysse, 27 juillet 2007, p.56.

⁴ Criminalidad, disponible en: <http://www.guia-urbana.com/tendencias/criminalidad.php>

Entre 1988 y 2001, la población urbana creció a una tasa promedio anual del 3.4% superior a la del crecimiento poblacional del país en su conjunto, que fue de 2.6%. Según estimaciones del Instituto Nacional de Estadística, esta tendencia se mantuvo en el período 2001- 2008, con una tasa de crecimiento de la población urbana de 3.6%, frente a un 2.4% de la población total, incrementándose la población urbana a un 50% del total¹.

De hecho, las aglomeraciones urbanas constituyen un excelente campo de acción para la delincuencia. En Honduras, actualmente se roban más de 300 automóviles al mes. La falta de empresas empuja a la gente a recurrir a comportamientos indeseables. Es un país donde uno se puede procurar productos o bienes y venderlos rápidamente, caso concreto de la droga.

2 – El fenómeno de las drogas ilícitas

De acuerdo con estadísticas del UNICEF, la tasa de alfabetización de los hombres jóvenes de 15 a 24 años entre 2008 y 2012 es de 94,9%. Del mismo modo, la tasa de alfabetización de mujeres jóvenes de la misma edad, durante el mismo período es de 96,9%. Es decir que la educación es muy importante en Honduras, pero el fracaso escolar puede explicar en parte la explosión de la violencia.

En su informe del año 2011, la Secretaría de Educación subraya que alrededor de 154 000 estudiantes de primaria y secundaria salieron reprobados y cerca de 69 000 desertaron de los centros educativos formales². El 50% de los alumnos desertores del sistema educativo público alegó que su principal motivo para dejar los estudios era la falta de recursos económicos. Una vez en la calle se convierten en presa fácil para los criminales. Los datos del PNUD revelan hoy que el 51% de los matriculados termina la primaria con un promedio de 9,4 años y que los niveles de deserción escolar son cada vez más elevados³. Con eso, Honduras tiene el sistema educacional más atrasado de Centroamérica.

Tras el éxito del Plan Colombia y la represión contra el narcotráfico mexicano bajo la presidencia de Felipe Calderón, el país se convirtió en un punto de transbordo para las drogas ilegales que circulan en los Estados Unidos⁴. El fenómeno se intensificó desde el golpe de

¹ Disponible en <https://www.unfpa.org/sites/default/files/admin-resource/3-Distribucion-de-Poblacion.pdf> Datos elaborados en base a: Instituto Nacional de Estadísticas: Honduras: Proyecciones de Población 2001-2050. Tegucigalpa 2007

² Deserción Escolar en Honduras, <http://blogdesercionescolarenhonduras.blogspot.com> 29 de abril de 2013

³ Educación Honduras, disponible en: <https://www.pshm.info/realidad-nacionaldehonduras>

⁴ « La violencia incendia Centroamérica », chiffres de la mortalité en 2011) <http://internacional.elpais.com/internacional/2012/02/19/actualidad/1329...> (19 février 2012,

Estado del 28 de junio de 2009. Así, como los otros seis países de América Central, Honduras es el lugar privilegiado para cualquier tráfico, con la implicación de altas personalidades. Una investigación del diario estadounidense *The New York Times* reveló que los generales José Luis Muñoz Licona y José Ricardo Ramírez del Cid, dirigían el Cártel del Atlántico. Además, 25 oficiales de todas las escalas de mando habían participado en el asesinato del zar antidroga Julián Arístides González¹. Todo lo cual dificulta el cumplimiento de la ley.

En San Pedro Sula, ciudad más peligrosa de Honduras, los problemas sociales y la desintegración familiar son los principales detonantes de la ola del consumo y venta de droga. Un equipo de investigación de La Prensa hizo un recorrido por la ciudad y corroboró que comprar droga allí es como comprar confites². Para el periódico, prostitutas, taxistas y policías participan en la red de tráfico. Algunos de los estudios de organizaciones que trabajan en la lucha contra las drogas en el país demuestran que el crack es la de mayor demanda. Y según estadísticas del Proyecto Victoria, de 1000 pacientes atendidos por droga, el 95% son de hogares desintegrados.

Honduras vive una de las guerras no declaradas, como lo afirmaba Alberto Arce, una guerra de todos contra todos. Para él, el 90% de la cocaína colombiana y venezolana que llega a Estados Unidos transita por Honduras³.

3 – Vulneración de la libertad de expresión

Según una parte de la población hondureña, las redes sociales, el cine y la televisión contribuyen a la diseminación de modalidades en el tratamiento de la información. Sin embargo, las amenazas, atentados y matanzas constantes contra los periodistas y medios de comunicación son alucinantes⁴. Las instituciones que estudian y evalúan la libertad de expresión en Honduras coinciden en señalar que los mayores problemas del país son la inseguridad generalizada para los periodistas.

¹Violencia e impunidad en Honduras: descubrieron un sanguinario cártel de droga integrado por policías, disponible en: <http://www.infobae.com/2016/04/18/1805335-violencia-e-impunidad-honduras-descubrieron-un-sanguinario-cartel-droga-integrado-policias/> 18 DE ABRIL 2016

²LA PRENSA, En San Pedro Sula comprar droga es como comprar confites, disponible en <http://www.laprensa.hn/honduras/820662-410/en-san-pedro-sula-comprar-droga-es-como-comprar-confites>

³ Alberto ARCE, et al, *Novato en nota roja: Corresponsal en Tegucigalpa, EKO-041, 10 février 2015*

⁴Luz Marlene Castro, Honduras: Con Herlyn Espinal suman 37 los periodistas asesinados <http://www.laprensa.hn/sucesos/policiales/731249-98/honduras-con-herlyn-espinal-suman-37-los-periodistas-asesinados>

Según Ricardo Alemán, periodista mejicano, con más de 30 años de experiencia y premio nacional de periodismo en 2000, los periodistas desaparecen, son secuestrados o asesinados, porque ponen en peligro la oculta complicidad entre autoridades y delincuentes.

A comienzos de octubre, el periodista profesional hondureño y corresponsal de agencias internacionales, Ricardo Ellner, 32 años, publicó el artículo "Honduras: Expresión de Libertad en la dictadura". Pocos días después, ofreció una entrevista al periodista chileno Andrés Figueroa Cornejo, donde declaró que en el país, los periodistas están en la línea de fuego de la dictadura. La entrevista fue publicada en las redes sociales y medios digitales independientes de toda América Latina y España¹. Las represalias no se hicieron esperar.

Además, Marlon David Martínez Caballero, 27 años y locutor de la radio TopMusic, fue asesinado el 7 de febrero de 2016 en el departamento de Cortés. También Dorian Hernández, 27 años, fotógrafo freelance y ex productor de GRT Canal 31, es asesinado el 16 de junio de 2016 en el departamento de Lempira. En fin, Elmer Cruz, 30 años, conductor de un programa musical de un canal local, asesinado el 19 de junio de 2016 en el departamento de Yoro. La impunidad, la lenta adaptación de la legislación nacional a la normativa internacional sobre libertad de expresión, la falta de independencia de los medios y la tensión entre el gobierno y los titulares de los medios convirtieron el periodismo en una de las profesiones más peligrosas en Honduras.

III/ ¡SACAR A HONDURAS DE LAS HONDURAS DE LA VIOLENCIA!

Juan Orlando Hernández, el presidente del país, llegó al poder en 2014 con el reto de enfrentarse a la violencia del narcotráfico y de las pandillas. Abogado de profesión, prometió reducir la criminalidad y combatir la corrupción. Pero año después, la depuración fue un fracaso. El país mantiene índices de violencia similares a una guerra. A pesar de las revelaciones de la prensa sobre la implicación de la policía en los carteles del narcotráfico, las instituciones hondureñas quieren probar que no son tan débiles.

1– Coordinación de las estrategias

Ante la violencia que reina en ciertas regiones, la migración de niños y mujeres hondureñas hacia Estados Unidos se agravó. En un reciente informe emitido por la oficina del CONADEH, se da cuenta del desplazamiento forzado de más de 41.000 familias entre 2004 y 2014. Desde 2014, se mediatizó la situación para encontrar soluciones. Los gobiernos del

¹ Andrés Figueroa CORNEJO, "En Honduras, los periodistas estamos en la línea de fuego, disponible en: <http://www.rebellion.org/noticia.php?id=204344>

triángulo norte se reunieron con el gobierno estadounidense y crearon el Plan de la Alianza para la Prosperidad del Triángulo norte de Centroamérica que en principio generaría oportunidades para que las personas no huyeran de sus países¹. Para acabar con las pandillas, las fuerzas de seguridad decidieron trabajar en equipo.

En este sentido, Juan Orlando Hernández una vez al poder, creyó la Fuerza Nacional de Seguridad Interinstitucional (FUSINA) para combatir la inseguridad y desarticular las bandas criminales como lo había prometido a la población hondureña. La FUSINA es una fuerza interinstitucional integrada por las Fuerzas Armadas, la Policía Nacional, la Dirección de Inteligencia, el Ministerio Público y la Corte Suprema de Justicia, entre otros². Desarrollará operativos de seguridad ciudadana en todo el territorio nacional implementando nuevas estrategias.

Este trabajo coordinado fue determinante ya que notamos una reducción en la tasa de homicidios. La creación de FUSINA fue uno de los logros más importantes del Estado hondureño en materia de seguridad durante el 2014, ya que se trata de una fuerza capaz de poderle hacer frente a la delincuencia común y organizada. El diario hondureño *La Prensa* revela que en un operativo en la región de Cofradías Cortés, en el norte de Honduras, se registró una serie de detenciones de miembros claves de organizaciones criminales en todo el país. En cualquier caso, el gobierno asegura que Honduras está saliendo de la "época oscura" en materia de seguridad.

2- Cuando interviene lo espiritual

Según Wayne W. Dyer, hay una solución espiritual para cada problema³. Es la razón por la cual no se debe resignar ante una pandemia. La religión por esencia es buena para aquellos que necesitan encontrar tranquilidad. Debe desaparecer la imagen de la Honduras hundida en las profundidades del horror; donde ya a las seis de la tarde, uno no puede salir de

¹ HONDURAS: Una sociedad en diáspora por la conflictividad y violencia

Disponible en :<http://radioprogreso.hn.net/index.php/comunicaciones/reportaje/item/2611-honduras-una-sociedad-en-diaspora-por-la-conflictividad-y-violencia>, 2015

² FUSINA implementará nuevas estrategias en Honduras, disponible en:

<http://www.latribuna.hn/2016/01/02/fusina-implementara-nuevas-estrategias-en-honduras/>, 2016

³ Wayne W. DYER, *La fuerza del espíritu*, Hay una solución espiritual para cada problema, trad. Carme Camps debosillo, 2005

casa por miedo a que lo maten los pandilleros que disputan el territorio de los barrios para la venta de drogas. ¿Existe un pecado original de Honduras por el cual debe pagar¹?

Honduras se encuentra en un laberinto. El país huele a muerte. En más de una ocasión, se han descubierto cementerios clandestinos. Además, desde el punto de vista de la toponimia local, ciertos nombres de lugares no son nada para tranquilizar a nadie. Es el caso de la "Cueva del diablo", ubicada en las colonias altas al norte de Comayagüela. En la misma región, también existe la "Franja de Gaza" en referencia a este trozo de tierra conflictivo entre Palestina e Israel. Y toda una serie de "callejones de la muerte", con lo cual se llama la atención sobre el peligro ambiente.

En las colonias Villa Cristiana y Villafranca que son verdaderos territorios del crimen, inscripciones como "Aquí es donde la vida no vale nada" no siempre animan a la policía a hacer su trabajo. El jefe de una misión confiesa que algunas veces lo que emprenden es un patrullaje de "miedo" en los laberintos de la muerte. El Observatorio de la Violencia de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (OV-UNAH) reveló que 160 personas ya han muerto en masacres en este año 2016², y los menores de 30 años son los que más mueren asesinados. Los jóvenes principales actores de la violencia ambiente son también sus primeras víctimas.

Hoy, el pueblo aspira a salir del hundimiento. Ante la desesperanza, la comunidad religiosa, tanto evangélica como católica, no se puede callar. Varias acciones para llevar el Evangelio a las Maras fueron emprendidas, como la del Monseñor Rómulo Emiliani, Obispo Auxiliar de la Diócesis en San Pedro Sula, que impulsó a fortalecer la fe de aquellos jóvenes en riesgo social, así como a contribuir a la restauración espiritual de los involucrados en las pandillas³. Además, Ricardo Sevilla Chiang, párroco de la comunidad religiosa "El Calvario" de Comayagüela, realizó una procesión para que reinara paz y armonía en Honduras.

¹ Cf. Jubenal QUISPE, *Honduras entre la resignación y la esperanza*, Cochabamba, grupo editorial kipus, 2012,

² HONDUPRENSA, *Observatorio de la Violencia: 160 personas han muerto en masacres en el 2016*, disponible en: <https://honduprensa.wordpress.com/tag/observatorio-de-la-violencia-de-la-unah>, 2016

³ El Pan de Vida para los Niños y Niñas, disponible en: <http://sbuhn.org/celebra-tu-evento/2-uncategorised.html>

3– De las honduras a la superficie

Soñar de una Honduras de todos, para todos y por todos no es utópico. País de muchas contradicciones, el pueblo puede juntarse para acabar con las injusticias, la corrupción que arrastran violencias. Como podemos comprender, como dice Jubenal Quispe, que los hondureños solo consuman cáscaras de café cuando su país es uno de los principales productores de café de calidad. También más de 80% del territorio nacional es forestal pero la madera fluye hacia Estados Unidos y Europa. Para colmo, el país es tropical con grandes caudales de ríos y precipitaciones considerables pero el agua es más cara en Tegucigalpa que en ciudades desérticas como Lima¹.

Las autoridades nacionales como internacionales deben hacer algo. En vez de intervenir a través de ayudas, pueden resolver los problemas estructurales como la pobreza por ejemplo. El pueblo aspira a una nación grande, fuerte, con gente capaz de vivir en paz y armonía con todo el mundo. Unas de las condicionalidades para aprovechar del mercado mundial, es que cada país tenga un clima de seguridad física razonable, una seguridad jurídica, respeto a la propiedad privada y un clima de negocios donde una empresa honesta pueda competir.

Los Jóvenes Contra la Violencia (JCV) son una oportunidad creada para que los mismos jóvenes puedan hacer acciones positivas para Honduras. Es una iniciativa regional cuya misión es promover la seguridad en Centroamérica mediante la concientización, la movilización comunitaria y el impulso de un cambio de política a nivel nacional y regional.

Hablando de Honduras hoy, expertos del sector privado y público destacan la estabilidad política y avances en materia de seguridad jurídica, lo cual representa una oportunidad para el progreso social. La información contenida en el boletín estadístico del Observatorio de Nacional de la Violencia de la UNAH revela que la tasa de homicidios en 2015 fue de 60 por cada 100,000 habitantes, es decir una reducción de 685 casos en comparación al año anterior².

¹ Cf. Jubenal QUISPE, *Op.Cit*, p.45.

² Redacción CRITERIO, *A pesar de incremento de masacres, Observatorio de la Violencia dice que homicidios han bajado*, disponible en: <http://criterio.hn/pesar-incremento-masacres-observatorio-la-violencia-dice-homicidios-bajado/2016>

CONCLUSIÓN

Centroamérica siempre ha sido un cruce de caminos; y Honduras un polo de atracción de varios intereses. Es uno de los países de América Latina donde es peligroso vivir a causa de la alta tasa de homicidios. Esta imagen es reveladora de un malestar y un malvivir social. Las bandas organizadas y sus actividades han dejado sus secuelas en el país. La violencia se impone a veces como único medio de resolución de los problemas. Además de los mismos involucradas en la violencia callejera, gran parte de las víctimas son gente inocente que se encuentra en el "lugar y hora equivocada".

Con la política represiva para luchar contra las pandillas, Honduras se presenta hoy como un país de oportunidades para todos. Si es verdad que la percepción del fenómeno por el pueblo no ha cambiado mucho, las estadísticas coinciden en que en los últimos tres años los homicidios han bajado en algo menos de un 25%.

Por eso, las autoridades hondureñas pueden y deben seguir actuando contra un futuro violento. Las organizaciones internacionales, los gobiernos nacionales y locales tienen que valorizar las acciones de los jóvenes a favor de la paz, proporcionándoles un espacio favorable para expresarse y participar de manera activa en la lucha contra la violencia. Como lo dice el mismo presidente, Juan Orlando Hernández, Honduras es un país que sueña de un futuro apacible, en busca de educación de calidad, de tecnología, donde la dignidad de la persona humana sea respetada en el marco de una política general favorecedora de las inversiones.

BIBLIOGRAFÍA

GODARD Philippe, *Marabuntas: La violence des gangs au Honduras*, Paris, Syros, 2006, 114 P

ARCE Alberto, et al, *Novato en nota roja: Corresponsal en Tegucigalpa, EKO-041, 2015, Taille du fichier : 13723 KB*

HAMOVITCH Eric, Honduras, Ulysse, 2007, 256 P

DYER Wayne W., *La fuerza del espíritu, Hay una solución espiritual para cada problema*, trad. Carme Camps, debosillo, 2005, 349 P

QUISPE Jubenal, *Honduras entre la resignación y la esperanza*, Cochabamba, grupo editorial kipus, 2012, 270P

WIEVIORKA Michel, *La violence*, Paris, Fayard, 2012, 336 P

VERA VALDIVIESO Maria José et BALLARDINI Sara, *Honduras. Un nouveau panorama pour les droits de l'Homme au Honduras?* Paris, PBI, 2014

BÄHR CABALLERO Karen, "Sécurité humaine, genre et territoires : violence contre les femmes au Honduras", *ALTERNATIVES SUD*, VOL. 15-2008 / 157

AVILA, Marlin Oscar, SAGASTUME Lourdes y IZAGUIRRE Janeth Flores, *Ejecución de Menores en Honduras*, Tegucigalpa, Comisionado Nacional de los Derechos Humanos. PNUD, 2001

WEBOGRAFÍA

El País, *Mujeres en pandillas, un fenómeno social en incremento en Honduras*, disponible en:

<http://www.elheraldo.hn/sucesos/831605-219/mujeres-en-pandillas-un-fenomeno-social-en-incremento-en-honduras>

Arturo ALVARADO, *Corrupción, crimen y desempleo*, disponible en: <http://www.elheraldo.hn/opinion/615321-210/corrupcion-crimen-y-desempleo>

Nicolas GARCETTE, *Au Honduras, une violence incessante*, disponible en: <http://crime.blog.lemonde.fr/2015/09/29/au-honduras-une-violence-incessante/> 29 septembre 2015

Supuestas prohibiciones hechas por pandilleros en Honduras, disponible en: <http://www.laprensa.hn/sucesos/841878-410/supuestas-prohibiciones-hechas-por-pandilleros-en-honduras>

CONADEH: 86 profesionales del derecho han muerto, disponible en: <http://www.laprensa.hn/honduras/761238-410/conadeh-86-profesionales-del-derecho-han-muerto>

CONADEH, *Armas de fuego: Instrumentos de muerte que tiñen de sangre a Honduras*, disponible en: www.conadeh.hn/noticias/Instrumento_de_muerte.htm#top, 2007

Steven DUDLEY, *Élites y crimen organizado en Honduras: Juan Ramón Matta Ballesteros*, disponible en: <http://es.insightcrime.org/investigaciones/elites-crimen-organizado-honduras-juan-ramon-matta-ballesteros>, 13 Abril 2016

<http://www.economist.com/node/21556914> (16 juin 2012, "The eye of the storm", situation actuelle de violence)

Criminalidad, disponible en: <http://www.guia-urbana.com/tendencias/criminalidad.php>

Disponible en <https://www.unfpa.org/sites/default/files/admin-resource/3-Distribucion-de-Poblacion.pdf> Datos elaborados en base a: Instituto Nacional de Estadísticas: Honduras: Proyecciones de Población 2001-2050. Tegucigalpa 2007

Educación Honduras, disponible en: <https://www.pshm.info/realidad-nacionaldehonduras>

Deserción Escolar en Honduras, disponible en: <http://blogdesercionescolarenhonduras.blogspot.com> 29 de abril de 2013

« La violencia incendia Centroamérica », chiffres de la mortalité en 2011

Violencia e impunidad en Honduras: descubrieron un sanguinario cártel de droga integrado por policías, disponible en: <http://www.infobae.com/2016/04/18/1805335-violencia-e-impunidad-honduras-descubrieron-un-sanguinario-cartel-droga-integrado-policias/> 18 DE ABRIL 2016

LA PRENSA, *En San Pedro Sula comprar droga es como comprar confites*, disponible en <http://www.laprensa.hn/honduras/820662-410/en-san-pedro-sula-comprar-droga-es-como-comprar-confites>

Alberto ARCE, et al, *Novato en nota roja: Corresponsal en Tegucigalpa*, EKO-041, 10 février 2015

Luz Marlene CASTRO, *Honduras: Con Herlyn Espinal suman 37 los periodistas asesinados* disponible en: <http://www.laprensa.hn/sucesos/policiales/731249-98/honduras-con-herlyn-espinal-suman-37-los-periodistas-asesinados>

HONDURAS: Una sociedad en diáspora por la conflictividad y violencia, Disponible en: <http://radioprogreso.hn.net/index.php/comunicaciones/reportaje/item/2611-honduras-una-sociedad-en-diaspora-por-la-conflictividad-y-violencia>, 2015

FUSINA implementará nuevas estrategias en Honduras, disponible en:

<http://www.latribuna.hn/2016/01/02/fusina-implementara-nuevas-estrategias-en-honduras/>, 2016

HONDUPRENSA, *Observatorio de la Violencia: 160 personas han muerto en masacres en el 2016*, disponible en: <https://honduprensa.wordpress.com/tag/observatorio-de-la-violencia-de-la-unah>, 2016

El Pan de Vida para los Niños y Niñas, disponible en: <http://sbuhn.org/celebra-tu-evento/2-uncategorised.html>

Redacción CRITERIO, *A pesar de incremento de masacres, Observatorio de la Violencia dice que homicidios han bajado*, disponible en: <http://criterio.hn/pesar-incremento-masacres-observatorio-la-violencia-dice-homicidios-bajado/> 2016